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特派记者 李一平 发自杭州

本场比赛，中国队队长江川状态
出色，在开局阶段多次利用扣球得分，
在他的带动下，中国男排首局以25比
19先声夺人，但随后伊朗队迅速调整，
在攻防上给中国队造成较大压力，并
以25比14、25比22和26比24连赢三
局，连续第三届亚运会登上最高领奖
台。

本届亚运会男排比赛共有19支队
伍参赛，中国男排派出一线阵容出战，
展现出良好的竞技状态。在小组赛和
交叉赛阶段，中国男排取得三连胜，顺
利挺进四强。半决赛对阵日本男排，
中国男排敢打敢拼，成功战胜对手，这
是中国男排自2006年多哈亚运会后，
时隔17年再度挺进亚运会决赛。

1974年至1998年的7届亚运会，
中国男排曾长时间保持着极高水平，
连续 7 届亚运会站上领奖台，曾在
1986年、1990年和1998年亚运会3次
夺冠。进入21世纪以来，中国男排只
在2006年获得亚军，其余4届亚运会
均未登上领奖台，2018年亚运会的第
9名更是创造了历史最差战绩。

击败日本晋级决赛后，中国男排
不仅时隔多年重返亚运会领奖台，也
有机会冲击队史亚运会第4冠。与伊

朗的金牌争夺赛前，主教练吴胜说：
“决赛两支球队都会拼，我们也会拼，
争取做到最好。”

伊朗是2014年、2018年亚运会冠
军，本次目标同样剑指卫冕。在上个
月举行的2023年亚洲男排锦标赛中，
中国队曾在半决赛直面伊朗队，最终
0比3不敌伊朗无缘决赛。而本次亚
运会以一线阵容出战的中国队是否能
复仇成功值得期待。

面对本次同样派出全主力阵容参
加亚运会的伊朗队，中国男排显得有
些力有不逮，要越过这座“大山”，看来
还需努力。

赛后的新闻发布会上，主教练吴
胜表示，虽然不敌伊朗未能摘的桂冠，
但对队伍来说仍是一次非常难得的锻
炼机会。“能看到我们队员还是非常需
要这种高强度的赛事锻炼，特别能看
到在第四节的时候，还是有很多经验
上的不足。”中国男排队长江川表示赛
前非常希望能战胜伊朗，这样中国男
排就能收获新的信心，去冲击更好的
成绩。但很可惜，竞技体育有赢就有
输，“只能说我们将继续努力，最终的
目标仍然是奥运最高领奖台。”

在结束亚运会决赛后，中国男排
将继续转战西安，备战9月30日开打
的巴黎奥运资格赛。

三大球首枚奖牌！中国男排时隔17年再夺亚运银牌

遗憾未能翻越那“伊”座山

在此前对阵日本队的半决赛前，
有记者发现了不少男排队员的“家属
团”。

二传手曲宗帅的妈妈曲萍萍带着
亲友团，四位头戴“必胜加油”红色头
巾的热血阿姨团，始终为中国男排们
呐喊助威。“票太难抢了，但是我们亲
友团把中国男排的每一场比赛都看
了，都是曲宗帅自己上阵帮我们抢票
的。”曲妈妈告诉记者，亲友团是专门

从台州坐高铁过来的，从绍兴中国轻
纺城体育中心体育馆的第一场排球预
赛就开始观看，一路跟随男排转战杭
州临平。除了曲妈妈到场为儿子加
油，运动员李咏臻的妈妈董琪据说也
曾现身赛场，为自己的儿子加油。

虽然最终在杭州家门口，中国男
排未能捧回阔别 25 年之久的亚运金
牌，但现场的观众都如同家人一般
——家人不会在意你的成败，只关心

你是否安好。比赛的最后一球，中国
男排队员似乎受到了严重的扭伤，观
众们惊呼不已。

在比赛结束后，观众们仍然为拼
搏整场的男排小伙们送上了掌声，不
少观众甚至自发走到了看台的最前面
一排，关心男排队员的伤势，鼓励他们
继续前行。这种温馨、和谐的竞技体
育氛围，让人十分感动，金牌不是一
切，但体育精神是最珍贵的宝物。

所有为中国男排加油的“家人们”

9月 26日晚，杭州亚运会男排决赛在杭州市临平体育
中心体育馆落下帷幕，中国男排拼尽全力，遗憾以 1比 3不
敌实力强大的卫冕冠军伊朗队，摘得本次杭州亚运会亚军。
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乔帅重申冲金目标
男篮世界杯的惨痛经历，让杭州

亚运会之于中国男篮而言，成为了毫
无退路可言的救赎之战。

在所有球迷都在期待着球队的精
神面貌能够焕然一新的情况下，中国
男篮在对阵蒙古队首节比赛中的表现
却让人大失所望，数次被对手反超比
分，首节结束也仅以1分的优势领先
对手，这样的状态让一旁观战的中国
篮协主席姚明都眉头紧锁，面露难色，

“我们第一节进入状态比较慢，但一旦
我们找到传导球的节奏，就能得到一
些空位投篮的机会。现在我们需要做
好下一场比赛的准备。”中国男篮在主
帅乔尔杰维奇说道。值得一提的是，
在对阵蒙古队的比赛之前，塞尔维亚
人还抽空到场边观看了日本队与卡塔
尔队之间的比赛，这两个对手都是中
国男篮潜在的淘汰赛对手，“首先我们

还是要为下一场比赛做好准备。我们
需要尊重亚运会的每一个对手，为每
场比赛做好困难的准备。我们这次的
目标就是金牌，我必须公开向大家说
出来这个目标，因为我有信心。我相
信所有人都会为此努力下去。”

毫无疑问的是，男篮世界杯的遭
遇无形中给中国男篮在本届亚运会增
添了压力。对此，球员们坦言会努力

将其转化为比赛时的一种动力，“其实
压力每一场都会存在，因为外界对男
篮的期望值一直都比较高，也非常关
注，相信大家会调整好心态。这场比
赛也是给我们开了一个很好的头，非
常感谢在场所有球迷的支持，整个球
场气氛都非常好。”付豪说道。

本场比赛，“00后”小将崔永熙表
现亮眼，拿到了全队最高的16分，正

负效率值高达+38。经过了世界杯的
洗礼，回到亚洲舞台上的他打球更加
游刃有余，“这次备战做得比较详细和
充分。世界杯回来之后，我们进行了
重新调整，不想在家门口输球，希望为
国争光，争取一场打得比一场好。”

刘玉栋写信鼓舞男篮
自姚明成为中国篮协主席之后，

中国男篮出征洲际赛事之前，都有着
篮球前辈写信的环节，从姚明到易建
联，这一次又到了两位篮球名人堂成
员刘玉栋和胡卫东。在中国男篮本届
亚运前最后一堂踩场训练课结束之
后，姚明将自己手里的红色信封给到
了队长赵继伟，里面是一封“战神”刘
玉栋写的鼓励信。

刘玉栋在信中写道：“既然披上
了国家队战袍，就一定要坚定为国争
光的信念，他们都说我很硬，但是我想
说，中国男篮的每一个人，都应该是个
硬骨头。你们每一个人，都要立志做
中国男篮的硬骨头，如今亚洲赛场的
竞争非常激烈，但不要轻言放弃，要勇
敢地战斗，祝你们在亚运会上取得满

意的成绩。”
另一位原国手胡卫东则在信中写

道：“在我近十年的国家队生涯中，每
一届赛事都是一段全新的征程，每段
征程无关过往，每段征程永不言败，用
努力、用汗血拼下每一场比赛，才能赢
得所有人的掌声和热爱！”

对于老一辈运动员的期许，付豪
表示现在球队正处于逆境之中，需要
向前辈刻苦训练的精神去学习和努
力。而本场比赛拿下最高分19分的
张镇麟则将其视为前辈们的精神激
励，“我觉得对于我们这些年轻球员而
言，缺乏一些经验和洗礼。但是我们
现在需要去相信教练组，然后百分之
百地打好每场球，在每一回合、每一秒
钟都拼尽全力，从而去回报支持我们
的球迷和给予我们期望的前辈。”

根据赛程安排，中国男篮将于明
天迎来小组赛第二个对手中国台北
队。后者在小组赛首战中击败了中国
香港队，届时王哲林和刘铮两位效力
于上海男篮的球员将为了各自的球队
而战，“感觉很有趣，俱乐部队友能够
在亚运会上见面，也是非常开心，但是
在场上都是为自己的球队去努力。”

忘记世界杯，中国男篮在亚运会重新启航在兵败马尼拉后不到
一个月的时间，中国男篮
迎来了杭州亚运会的首
秀。面对由大部分青年队
球员出战的蒙古队，球队
最终以89比50战胜对手，
迎来“开门红”。

乔帅：我们的目标就是金牌，我有信心

特派记者 薛思佳 发自杭州
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